

# LE SOCIALISME

**Le 26 novembre 2023**

Une petite histoire indienne pour se détendre un peu, on est dimanche, l'unique jour de repos hebdomadaire ici en Inde.

Une belle mousson avec une pluie abondante depuis une dizaine de jours, une bonne nouvelle puisqu'ensuite il ne pleuvra pratiquement plus pendant 11 mois, quoique cela dépend des années. D'ailleurs personne n'ose s'en plaindre.

Hier soir avec ma compagne Selvi, 53 ans environ, cela vous étonne, attendez la suite, on a eu une brève discussion en fin de soirée, de mon côté je l'avais passé à lire des documents sur l'histoire de la Palestine et du sionisme, pendant que dans la pièce principale de la maison elle regardait un film tamoul, qui comme presque toujours devait comporter des scènes épouvantables de violence.

Quelques jours auparavant elle m'avait expliqué, qu'il y avait toujours au moins 3 scènes de violence dans chaque film, parce que c'était indispensable pour que les films aient du succès auprès du public, car les Indiens en étaient particulièrement friands. Je lui avais alors répondu que cela ne m'étonnait pas, qu'ils soient aussi facilement portés à la violence dans la vie quotidienne, puisqu'on les y encourageait d'une certaine manière. Elle acquiesça en souriant sans que j'y prête attention, car elle sourit tout le temps, quoique, et pour cause.

Hier soir elle m'a sorti un truc qui nous a fait marrer jusqu'aux larmes, on a été pris d'un fou rire carrément, tant mieux puisqu'il paraît que c'est bénéfique pour passer une bonne nuit. Elle m'a raconté que jusqu'en 2011 ou 2012, donc elle avait environ 40 ans, elle avait toujours cru que les scènes de violences dégoulinantes d'hémoglobine et de corps découpés en morceaux qui se déroulaient dans les films étaient réels, que les blessés étaient ensuite envoyés dans des hôpitaux et les cadavres à la morgue ou au bûcher. Cependant, elle se demandait comment malgré tout ils faisaient pour recruter des acteurs pour tourner dans ce genre de film, et comment il se faisait que les acteurs blessés ou tués réapparaissaient dans d'autres films. Et bien, ce n'est qu'à cette date, lorsqu'un Indien avec lequel elle travaillait imita devant elle une scène de violence en remplissant des sacs plastique d'eau mélangée avec un colorant rouge qu'il fit exploser, qu'elle comprit le secret de la réincarnation de ces acteurs ! Elle ajouta : Ils ne se frappent pas vraiment et les épées sont en éponge, ce ne sont pas de vrais couteaux ou de vraies balles, tu comprends. Merci Selvi.

J'ai alors éclaté de rire, elle aussi. Elle précisa que c'était à cette occasion qu'elle s'était rendue compte à quel point elle était naïve ou arriérée, et qu'elle pouvait être amenée à croire n'importe quoi ou n'importe qui. Je lui répondis qu'elle n'avait pas à être complexée ou à s'en vouloir de quoi que ce soit d'ignorer beaucoup de choses. J'ajoutai que personne n'avait pas à se le reprocher, personne d'ailleurs, car finalement nous en sommes tous au même point à des degrés divers, les têtes trop pleines et mal faites ne manquent pas !

Je me demande combien d'occidentaux ont conscience de ce que je suis en train de raconter, qui concerne des centaines de millions ou des milliards de personnes, lorsqu'ils en parlent ou les jugent.

Je vous avais déjà parlé de Selvi dans de nombreuses causeries. Je savais comment elle était, mais à ce point, je dois avouer qu'elle m'a quand même surpris hier. Puis dans ma tête avant de m'endormir, j'ai repensé rapidement aux difficultés que j'avais vécues avec elle au cours des 11 dernières années ou des « *blagues* » qu'elle m'avait faites. Je me suis dit que j'avais sans doute là l'explication à certains de ses comportements surprenants que je n'étais pas parvenu à m'expliquer. Ils semblaient tellement incohérents, qu'ils avaient défié mon cerveau hyper structuré.

Cela pour dire que lorsqu'on interprète ce qui se passe dans de nombreux pays sous-développés en Asie, en Afrique, en Amérique latine, en Europe central, en Extrême-Orient, au Moyen-Orient, ce que vivent les peuples, y compris occidentaux, qui paraît-il seraient plus développés que les autres, ce dont parfois il est permis de douter, on devrait se demander avant si on sait vraiment de quoi ou de qui on parle, surtout quand on se permet de les juger, ce qui ne me viendrait évidemment pas à l'esprit.

Selvi, c'est mon réconfort moral. Elle est si spontanée, si naturelle, si bienveillante, que l'observer vive est un vrai bonheur. Elle a l'esprit ailleurs, elle ne vit pas vraiment dans notre siècle, dans le même monde que nous, elle n'est pas idiote ou folle, elle est très peu intégrée dans la société, c'est tout, ce qui n'est pas un crime. Sa religion (hindouisme) avec ses fantasmes, qu'elle interprète aussi à sa façon, lui sert de réconfort face à la cruauté des hommes qu'elle est toujours la première à servir, parce que c'est la bonté même. Un bel exemple de fraternité désintéressée, c'est si rare, si bien que je m'en suis inspiré pour améliorer mon comportement ou cela m'a fait réfléchir à bien des choses sur la nature humaine.

On dit que les hommes sont perfectibles, sont susceptibles de s'améliorer ou de progresser, j'ai sous les yeux à domicile un spécimen qui me permet de le vérifier tous les jours, de l'étudier attentivement, c'est passionnant. Alors pourquoi ne pas placer sa confiance dans les masses et le socialisme, je vous le demande.

---

### **De quoi s'agit-il au juste ? De la lutte de classes.**

Le 7 octobre était « *un appel à l'insurrection à tous les opprimés, à tous les damnés de la terre.* ».

De la lutte de classe entre oppresseurs et opprimés, entre exploiters et exploités, lisez comment s'est déroulé la colonisation de la Palestine à partir du début du XXe siècle jusqu'en 1947-48, et vous aurez compris qu'il ne s'agit pas d'autre chose dans la guerre actuelle qui oppose le colonisateur américano-sioniste au peuple colonisé palestinien.

Le sionisme a été développé à partir du début du XXe siècle uniquement dans le but de diviser travailleurs juifs et arabes, affaiblir, briser le mouvement ouvrier qui rassemblait travailleurs juifs et arabes, faire en sorte que les travailleurs juifs et arabes s'affrontent entre eux, puis

dans le cadre de la balkanisation du Moyen-Orient réalisée par les impérialistes britanniques et français, faire en sorte que les masses arabes des différents pays de la région se fassent la guerre au lieu de combattre ensemble leur ennemi commun, l'impérialisme britannique essentiellement qui les exploitait et les opprimait en s'appuyant sur la bourgeoisie nationale de ces différents pays qui les trahirent.

Depuis, c'est l'impérialisme américain qui a pris la relève de l'impérialisme britannique en s'appuyant sur l'Etat sioniste, qui leur sert à la fois à diviser les travailleurs et les Etats arabes et de base militaire, afin de conserver leur hégémonie sur le Moyen-Orient et ses puits de pétrole et son gaz, à partir desquels l'oligarchie financière anglo-saxonne et ses alliés s'est constituée une fabuleuse rente qui lui a permis de s'enrichir considérablement tout au long de la seconde moitié du XXe siècle, et qui compte bien continuer dans l'avenir...

Les géopoliticiens ou journalistes improvisés sont décidément fâchés avec la lutte de classes, pourtant elle est pleine d'enseignements qui peuvent nous aider à comprendre dans quel monde nous vivons actuellement, et dans quelle direction orienter notre combat politique, au lieu de sombrer lamentablement dans l'opportunisme ou pire encore.

### **Extrait de Contre la Partition ! Publié en hébreu dans la revue Kal Ham 'ad (la Voix de la classe) - Septembre 1947**

- Quels sont ces calculs ? Dans la période que nous vivons faite de révolutions sociales et de révoltes des peuples asservis, l'impérialisme emploie deux méthodes principales pour exercer sa domination : la répression impitoyable et brutale (comme en Indonésie, en Indochine et en Grèce) ou bien dévoyer la lutte entre les classes en suscitant des conflits entre nations. Le second moyen est le plus économe et le plus sûr et il permet à l'impérialisme de rester en coulisse.

Jusqu'à présent, l'impérialisme a utilisé avec succès la méthode « *diviser pour régner* » dans ce pays en utilisant l'immigration sioniste comme facteur de division. De cette manière, il créait des tensions nationales ce qui, dans une large mesure permettait de diriger contre les Juifs la colère créée par l'impérialisme parmi les masses arabes de Palestine et du Moyen Orient. Mais récemment, cette méthode s'est avérée moins efficace. Malgré la tension nationale, une classe ouvrière arabe forte et combattive s'est développée dans le pays. Un nouveau chapitre de l'histoire de la Palestine s'est ouvert quand les travailleurs juifs et arabes ont collaboré dans des grèves longues pour forcer les exploiters impérialistes à faire des concessions. Et l'échec de la dernière tentative pour provoquer les habitants de Palestine afin qu'ils s'entre-tuent a donné une nouvelle leçon aux impérialistes. Maintenant ils ont tiré leurs conclusions : si vous refusez de vous battre entre vous, nous allons vous mettre dans une position économique et politique telle que vous allez bien être forcés de le faire ! Voilà le véritable contenu de la proposition de partition.

### **Trois documents ajoutés aujourd'hui.**

#### **Le Sionisme - poste avancé de l'impérialisme. (Décembre 1944)**

[http://www.luttedeflasse.org/dossier\\_2023/Sionisme\\_poste\\_avance\\_de\\_limperialisme\\_Decembre\\_1944.pdf](http://www.luttedeflasse.org/dossier_2023/Sionisme_poste_avance_de_limperialisme_Decembre_1944.pdf)

## **Contre la partition !**

[http://www.luttedeclasser.org/dossier\\_2023/Contre\\_Partition\\_1947](http://www.luttedeclasser.org/dossier_2023/Contre_Partition_1947)

**L'attentat du 7 octobre a été le point culminant d'un changement stratégique visant à remettre en cause l'endiguement du mouvement. (22.11.2023)**

[http://www.luttedeclasser.org/dossier\\_2023/Strategie\\_Hamas\\_Foreign\\_Policy\\_22112023.pdf](http://www.luttedeclasser.org/dossier_2023/Strategie_Hamas_Foreign_Policy_22112023.pdf)

---

## **Qui a dit ? Qui a manifesté ces vénérables et généreuses intentions ?**

- Il a notamment appelé à un «*redémarrage de l'Organisation mondiale du commerce*» et au renforcement du rôle des pays émergents au travers des organisations financières de Bretton Woods (FMI, Banque mondiale).

Réponse : Poutine, le 22 novembre lors de la réunion en vidéoconférence du G20. Cela s'adresse à ceux qui vouent un culte à Poutine et le confondent avec Lénine.

Les Brics11 ne s'opposent pas foncièrement aux institutions financières et politiques contrôlés par les Américains contrairement à ce qu'ils croient.

Cependant, constatant que de nos jours ces institutions n'étaient plus en mesure de remplir leur rôle de soutien au capitalisme mondial et constituaient plutôt une entrave à son développement ou menaçaient sa survie, par voie de conséquence les intérêts des grandes puissances concurrentes des États-Unis et leur agence européenne, c'est la raison pour laquelle leurs dirigeants ont imaginé de s'organiser au sein d'autres institutions créées uniquement à cet effet, dont on ignore pour le moment si elles seront amenées à supplanter les institutions qui avaient été mises en place à l'issue de la Seconde Guerre mondiale ou si elles joueront un rôle complémentaire afin d'éviter que l'économie mondiale explose ou s'effondre, et non pour satisfaire les besoins sociaux et les aspirations démocratiques des peuples, il ne faut pas rêver ou se faire la moindre illusion à ce sujet.

---

## **Plus lâche, hypocrite et démagogique, tu meurs !**

**Lu dans un article publié par un blog suisse dit indépendant : "*Le courage, la modernité, l'avenir, c'est rester neutre et encourager la paix*"**

En dessous de cet article figurait la mention habituelle : "*Les assertions et opinions exprimées ici sont le fait de leur auteur et ne peuvent en aucun cas être imputées*" au propriétaire du blog qui publie ces articles.

Tous les propriétaires de ce genre de blog prétendent être indépendants, tout comme le journaliste qui a écrit l'article dont j'ai reproduit un court extrait et qui se demandait :

- « Où est la morale ? Où est la logique ? Où sont le respect du droit et la protection des innocents ? Disparus corps et biens dans la tempête émotionnelle suscitée par les événements. »

Il faut être profondément ignorant pour ignorer que la morale est étrangère à la guerre, et être particulièrement aveugle pour ne pas voir la logique qui en est à l'origine ou dans laquelle elle s'inscrit. Dès lors que reste-t-il comme facteur pour expliquer sa confusion, sinon qu'il a réagi lui-même sous le coup des émotions, donc sans prendre conscience qu'il est sous l'emprise de ce qu'il dénonce.

Voilà ce qui arrive au petit bourgeois installé dans son confort personnel, qui, choqué par la tournure des événements et qui pour un peu se sentirait menacé, découvre soudain terrifié dans quel monde injuste ou barbare nous vivons. Du coup, il est incapable de camoufler plus longtemps la lâcheté, l'hypocrisie, la démagogie qui lui ont toujours servi de boussole pour défendre ses misérables intérêts individuels et se donner bonne conscience, mais laissons-le exposer lui-même la conclusion qu'il en tire :

- « Il est plus que jamais urgent de rester neutres. Le courage, la modernité, l'avenir, c'est rester neutre et encourager la paix. Sur tous les fronts. »

Traduisons : Afin de ne pas avoir à subir les conséquences désagréables d'une guerre dans le futur, vaut mieux ne pas s'emmêler ou faire preuve de lâcheté.

Nous conseillons à nos lecteurs d'adopter le comportement opposé ou de prendre leur destin en mains, de s'engager dans le combat politique, de s'organiser, le fatalisme, la résignation ou la soumission n'ont jamais sauvé personne, bien au contraire.

---

### **Les derniers développements de la guerre en Palestine occupée.**

- 14 854 morts, dont 6 150 enfants, et plus de 36 000 blessés dans la bande de Gaza. 226 Palestiniens tués en Cisjordanie occupée et à Jérusalem-Est

- Quelques heures seulement après l'entrée en vigueur de la trêve, des soldats israéliens ont tiré sur des personnes cherchant à rentrer chez elles, tuant deux Palestiniens.

- Les forces israéliennes ont tué le médecin de 25 ans, Shamekh Kamal Abu-Rub, au cours d'un raid matinal dans la ville de Qabatiya, dans la région de Djénine, au cours duquel au moins deux Palestiniens ont été blessés et trois autres détenus.

- La journaliste Nima ElBagir de CNN rapporte l'absence de scènes de joie de Jérusalem-Est, en raison de craintes de répercussions. Les autorités israéliennes ont annoncé que les prisonniers libérés sont considérés comme des terroristes, ainsi que tous ceux qui célèbrent leur libération. ELBagir explique que les prisonniers libérés sont pour la plupart des femmes et des mineurs, et que ceux qui en ont été reconnus, ont été considérés comme des erreurs judiciaires. middleeastmonitor.com 25 novembre 2023

- Les forces israéliennes ont réprimé les Palestiniens se félicitant du retour des prisonniers palestiniens, blessant au moins 31 personnes hors de la prison d'Ofer en Cisjordanie et faisant irruption dans les maisons de trois femmes avant leur libération à Jérusalem-Est, menaçant leur famille de ne pas célébrer. [mondoweiss.net](http://mondoweiss.net) 25 novembre 2023

- Huit Palestiniens ont été tués par l'armée israélienne en 24 heures en Cisjordanie, rapporte dimanche 26 novembre le ministère de la Santé palestinien. [francetvinfo.fr](http://francetvinfo.fr) 26 novembre 2023

---

**Le Syndicat des journalistes palestiniens a annoncé que 66 journalistes ont été tués dans les bombardements israéliens sur la bande de Gaza depuis le 7 octobre. - [aa.com.tr](http://aa.com.tr) 25 novembre 2023**

Le syndicat a déclaré dans un décompte publié sur la plateforme Facebook : « *66 journalistes et professionnels des médias ont été tués depuis le début de la guerre israélienne dans la bande de Gaza* ».

La même source a précisé que deux journalistes sont toujours portés disparus, Nidal Al-Wahidi et Haitham Abdel-Wahed, tandis que 31 journalistes ont été arrêtés par les autorités d'occupation dans les territoires palestiniens.

Parmi les victimes, 6 femmes ont été tuées: Salma Mukhaimar, Salam Mima, Iman Al-Aqili, Alaa Al-Hasanat, Ayat Khadura et Doaa Sharaf.

Dans un communiqué, le syndicat a appelé « *toutes les institutions internationales, arabes et palestiniennes travaillant dans le secteur des droits des femmes et des droits humains à poursuivre le système d'occupation israélien pour ses crimes contre les journalistes qui sont la cible de meurtres, d'arrestations, de persécutions et d'agressions pour leur travail journalistique.* »

---

**Les États-Unis ne veulent pas d'une escalade israélienne avec le Liban, selon Austin - [english.almayadeen.net](http://english.almayadeen.net) 26 novembre 2023**

Le secrétaire américain à la Défense Lloyd J. Austin a passé un appel téléphonique avec le Ministre israélien de la sécurité, Yoav Gallant.

Le secrétaire à la Défense des États-Unis, Lloyd Austin, réitère son soutien inébranlable au « *droit de l'État hébreu à se défendre* ». Il a fait le point sur les efforts proclamés de Washington pour sauvegarder ses forces et ses intérêts dans l'ensemble du Moyen-Orient.

Selon une source américaine, « *la Maison Blanche a demandé à Austin d'exprimer son inquiétude à Gallant face à l'escalade de l'action militaire israélienne au Liban* ».

Axios a cité une source israélienne disant qu'Austin avait demandé des éclaircissements à Gallant au sujet des frappes aériennes israéliennes au Liban. Le chef de la défense américaine a exhorté « *Israël* » à s'abstenir de prendre des mesures susceptibles d'aggraver la situation en une guerre à grande échelle avec le Hezbollah. [english.almayadeen.net](http://english.almayadeen.net) 26 novembre 2023

---

**Le ministre israélien cite les bombardements de Dresde de la Seconde Guerre mondiale en réponse à la question de la remise à Gaza - middleeastmonitor.com 25 novembre 2023**

Dans une discussion houleuse sur la nature de la reddition du Hamas à Gaza, le ministre israélien du gouvernement israélien Nir Barkat a établi un parallèle controversé avec la Seconde Guerre mondiale, en disant: «*Je ne me souviens pas de la Grande-Bretagne ou des États-Unis à la fin de la seconde guerre mondiale bombardant Dresde*».

Cette réponse est apparue lorsque Barkat s'est demandé si l'appel à la reddition était dirigé uniquement contre les combattants du Hamas ou comprenait également la société civile au sens large de Gaza. Sa référence au bombardement allié de Dresde pendant la Seconde Guerre mondiale a été perçue comme une tentative de justifier la position israélienne à Gaza, une position qui a fait d'importantes victimes civiles. middleeastmonitor.com 25 novembre 2023

---

**Déplacement de la population à Gaza inacceptable - Président de l'Égypte - middleeastmonitor.com 25 novembre 2023**

L'Égypte "*n'acceptera pas le déplacement des habitants de Gaza*", a déclaré le président Abdel Fattah Al-Sisi, selon l'agence de presse officielle égyptienne MENA.

Il a souligné que le Caire ne transigerait pas sur sa position qui consiste à "*ne pas accepter le déplacement forcé des Palestiniens*". middleeastmonitor.com 25 novembre 2023

---

**Condamnations jordaniennes et palestiniennes des "*propos racistes*" de Geert Wilders envers les Palestiniens - aa.com.tr 25 novembre 2023**

Le ministère palestinien des Affaires étrangères a condamné les déclarations "*racistes*" du parlementaire néerlandais Geert Wilders, dans lesquelles il niait le droit des Palestiniens à créer un Etat et appelait à leur déplacement vers la Jordanie.

Vendredi soir, la Jordanie a condamné les déclarations de Wilders, les qualifiant de « *racistes* ». aa.com.tr 25 novembre 2023

---

**Le MAE vénézuélien s'attaque à Netanyahu avec une photo de son fils à Miami. « Pendant que son armée procède à un nettoyage ethnique... son fils passe ses vacances à Miami » - french.almanar.com.lb 25 novembre 2023**

« *Pendant que l'armée israélienne détruit et commet un nettoyage ethnique contre le peuple palestinien dans la bande de Gaza, Yair Netanyahu, le fils de Benjamin Netanyahu passe d'agréables vacances à Miami. C'est ainsi qu'existe l'oligarchie partout dans le monde* », a écrit le chef de la diplomatie vénézuélienne sur la plateforme « X », en publiant une photo de Yair Netanyahu alors qu'il était en vacances à Miami.

Et d'ajouter : « *Les dirigeants sionistes, les marionnettes de Washington, appellent à une intervention militaire, exigent un blocus économique ou appellent à la guerre contre ceux qui sont sans défense, et envoient des jeunes hommes tuer d'autres jeunes hommes.* »

Gil a souligné que Netanyahu et ses ministres avaient commis des crimes contre l'humanité.

« *L'histoire n'oubliera jamais qui était responsable et complice du meurtre de plus de 15 000 Palestiniens, dont la plupart étaient des enfants. Le monde doit agir contre ces mercenaires* », a-t-il encore souligné.

---

### **Une info qui date un peu, mais significative.**

#### **L'Association américaine d'anthropologie décide le boycott des universités israéliennes complices de l'apartheid - [chroniquepalestine.com](http://chroniquepalestine.com) 29 juillet 2023**

Les 12 000 membres de l'AAA ont voté à 71% en faveur de la motion de boycott. La section Moyen-Orient de l'AAA avait précédemment voté 157-11 sur une motion similaire. L'AAA est désormais la plus grande association universitaire à soutenir l'appel palestinien au boycott des universités israéliennes complices. La résolution ne concerne que les institutions académiques israéliennes, et non les chercheurs et étudiants individuels affiliés à ces institutions.

L'AAA se joint à l'American Studies Association, à la Middle East Studies Association, à la Société canadienne d'études socialistes et au Conseil latino-américain des sciences sociales, entre autres, pour soutenir l'appel palestinien au boycott des universités israéliennes complices.

Suite à cette victoire historique, nous demandons instamment aux universitaires du monde entier d'œuvrer pour inclure leurs sociétés académiques, leurs syndicats et leurs départements universitaires dans la liste croissante des organisations universitaires qui adoptent une position de solidarité effective avec la lutte palestinienne pour la liberté, la justice et l'égalité.

« *Grâce à ces actions, AAA contribuera à une prise de conscience critique des dynamiques de paix et de conflit dans la région, attirera l'attention sur les souffrances disproportionnées du peuple palestinien résultant de l'occupation et sur ce qui peut être fait pour y remédier, et élargira l'espace de dialogue sur ces questions sensibles et importantes relatives aux droits de l'homme et à la liberté académique* », a ajouté la présidente de l'AAA, Ramona Pérez. [chroniquepalestine.com](http://chroniquepalestine.com) 29 juillet 2023

## **France occupée (Vigipirate et Sentinelle)**

### **Comment, la France un Etat colonial terroriste, qui soutient et arment les terroristes ?**

J-C - Chaque fois qu'une bataille ou une guerre prend fin, vient le temps des révélations qui confirment ce qu'on savait déjà en partie, disons sans preuves formelles, et que les autorités à l'origine de la guerre et leurs médias avaient toujours nié.

#### **Confirmation de la coopération des services de renseignement français avec les djihadistes au Mali - afriquemedia.tv 19 novembre 2023**

Le 14 novembre 2023, l'Armée malienne, soutenue par les alliés russes, s'empare de Kidal, que les rebelles Touaregs détenaient depuis près de dix ans. Bientôt, des photos de la base libérée par l'armée malienne à Kidal, anciennement occupée par les casques bleus de la MINUSMA, sont apparues. Sur cette base, des munitions, des armes, des radios et des documents et des effets personnels des rebelles ont été trouvés. Parmi les trouvailles les plus curieuses figurent les chaînes et le drapeau ukrainien. Les chaînes découvertes font état de tortures commises par des terroristes.

Mais ce qui est le plus intéressant, c'est que parmi les documents découverts, on a trouvé des enregistrements de rapports de renseignement français sur la situation. Dans les rapports, les officiers de renseignement signalent que les groupes armés CSP et JNIM sont en train de perdre la bataille, et enregistrent les coordonnées des positions des unités de l'armée malienne et de la SMP Wagner. La coopération entre les combattants de l'Azawad et les services de renseignement français a été évoquée à maintes reprises dans les médias maliens, mais il s'agit de la première confirmation de la coopération de l'agence avec les rebelles et les djihadistes. La France a une nouvelle fois montré sa responsabilité dans la déstabilisation de la situation au Sahel. afriquemedia.tv 19 novembre 2023

---

## **Madagascar**

#### **Madagascar : Andry Rajoelina réélu président au premier tour - aa.com.tr 25 novembre 2023**

La commission électorale malgache a annoncé, samedi, la réélection d'Andry Rajoelina à l'issue du premier tour de la présidentielle du 16 novembre, ont rapporté des médias africain et français.

Andry Rajoelina a remporté 58,95% des voix lors du premier tour du scrutin qui s'est tenu le 16 novembre, selon les résultats présentés lors d'une conférence de presse à Antananarivo, précise France 24.

Élu depuis 2018, il avait accédé une première fois au pouvoir en 2009 à la faveur d'une mutinerie chassant l'ex-président Marc Ravalomanana, rappelle le média français.

Quelque onze millions de Malgaches inscrits sur les listes électorales étaient appelés aux urnes le 16 novembre. Ils devaient choisir entre le président sortant et douze autres candidats officiels.

Le taux de participation au scrutin est à peine au-dessus des 46%, en baisse par rapport à la précédente présidentielle en 2018.

Mais dix candidats de l'opposition dont deux anciens présidents, rassemblés dans un collectif, avaient appelé les électeurs à "*considérer que ces élections n'existent pas*". Ils ont même refusé de faire campagne, souligne France 24. [aa.com.tr](http://aa.com.tr) 25 novembre 2023